
香港文匯報訊（記者裘毅上海報道）

巨盤新股密集發行打擊市場信心，加
上外圍跌市拖累，滬深兩市低開低
走，表現低迷。滬指盤中探低2,358，
這是本周第三次創年內新低，全日收
報2,365點，跌26點或1.12%，成交
570.2億元(人民幣，下同)；深證成指報
10,287點，跌0.79%，成交482.4億元。
兩市多達77隻股份跌停，除石油、

煤炭上漲外，其餘板塊皆墨，其中陶
瓷、紡織、化纖、塑料、酒店旅遊、
黃金等板塊跌幅居前。

深滬共77隻股份跌停
分析人士認為，近期A股持續低

迷，除了外圍因素外，大盤股IPO不
斷令股指雪上加霜。中國水電、陝煤
股份和中交股份募資都高達上百億，
而中交股份更以200億的募資額成為今
年之最。有報道稱，新華人壽也將以
H+A上市，10月中將接受香港交易所
的H股聆訊，如果成行，其將採用
H+A同時IPO的方式進行。另外，本
周工行、浦發銀行擬再融資近900億
元。
除新股發行外，季末繳款和10月初

準備金的補繳加劇資金面的緊張狀
況。東北證券分析師沈正陽表示，流
動性緊張仍為市場受壓的主要原因，
雖然有些如國家電網投資等行業刺激
的消息，但總體上並沒有能夠逆轉市
場信心的東西。新華社引述國務院副
總理李克強講話稱，面對各種風險挑
戰，將繼續把穩定物價總水平作為宏
觀調控的首要任務，加快轉變經濟發
展方式，加大結構調整力度。沈正陽
認為官方對管理通脹的表態亦對市場
有一定衝擊。
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重慶今年房產稅收逾億

電網改革「破冰」主輔分離
香港文匯報訊（記者劉坤領北京報道）中國電力建設集團有限公

司、中國能源建設集團有限公司昨日在北京揭牌成立，標誌 中國

歷時多年的電力體制改革終於邁出電網主輔分離改革的

重要步驟。

香港文匯報訊 東南亞國家紛紛將旅
遊業和醫療產業合併，開拓外匯來
源，大賺歐美、中國內地、香港病人
的錢。近年，韓國、台灣、泰國、印
度都大力開拓醫療產業，這個市場每
年將帶來80億美元（約624億港元）的
外匯收入。馬來西亞衛生部長廖中萊
昨日率領一個龐大的私立醫院代表團
前來香港，招攬內地和香港的病人，
前往馬來西亞治療。
馬來西亞開出的價格是香港價格的

四分之一到八分之一，明顯是在香港
醫療業競爭力不足的情況下，前來搶
奪內地的龐大醫療市場，增加馬來西
亞的外匯收入。

馬衛生部長率團來港攬客
馬來西亞衛生部長日前在香港以普

通話向內地的傳媒宣布，馬來西亞的
醫療旅遊事業起步比較遲，但是保有
競爭力。馬來西亞為了發展醫療產
業，保送了大批醫院醫生到英國留
學，並且添置了大批先進儀器，馬來
西亞培訓醫生採取了英聯邦制度，保
證醫生的水平，而且供應充足。心臟
外科和膝蓋關節科是馬來西亞醫療產
業的皇牌，成功率非常高，很有口
碑，進行心臟搭橋手術、或者解決血
管栓塞的支架手術為港幣五萬元左
右。比起泰國和新加坡都要便宜。如
果做白內障摘除手術，大約是八千港
幣。馬來西亞已經成功創新了利用幹
細胞使膝蓋軟骨組織新生的技術，使
老年人的膝蓋能夠恢復行走，沒有痛
楚，手術費為二萬五千港元。

設投訴中心解決收費不公
馬來西亞有二百多家私立醫院，政

府為了保障醫療產業的品牌，經過嚴
格的篩選，選擇了八間醫院參加對外
醫療產業。規定不允許對內對外兩個
價格標準，如果有向病人濫收醫療費
用，一個專門設立的對外醫療委員會

將會採取法律措施。另外衛生部也設立了投訴中
心，外地病人可以進行投訴收費不公平問題，若發
現違規，一定強制市立醫院退回多收的款項。
醫院的房租頭等房為九百港元、雙人房為四百五

十港元。馬來西亞的宣傳非常擊中要害，說醫院裡
面有中國的伙食供應，配備有講普通話、廣東話、
閩南話、潮州話、客家話的護士，使病人做到賓至
如歸。

醫療收入較八年前增六倍
馬來西亞政府官員帶領私營企業開拓新市場，反

映了馬來西亞的進取措施和爭取外匯的政策。過去
一年，已經有五百八十四名香港病人到馬來西亞就
醫。過去八年，參加旅遊保健的客人增長了三倍，
去年達到四十萬人。去年的醫療收入達到一億二千
四百萬美元，比八年前增加了六倍。
東南亞國家開拓醫療產業的勁頭，對特區政府和

內地的醫療當局怎樣採取認真的措施，改善醫療服
務業，滿足本地市民和外地消費者的需要，提出了
挑戰。
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香港文匯報訊（記者 卓建安）在內地房地產市場的
調控中，重慶市率先實施房產稅改革試點，在調控房
價方面成效顯著。重慶市市長黃奇帆表示，預計明後
兩年房產稅可能會在全國推廣，並將成為抑制房價上
漲的一個長期調控工具。
黃奇帆接受路透社採訪時表示，重慶是大城市中唯

一沒有採取限購的城市，因為房產稅已經發揮作用，
該市的房價連續很長時間都在內地70個大中城市排名
中靠後。他說，房產稅改革試點今年將給重慶市帶來1
億元（人民幣，下同）左右的稅收收入，雖然在該市
1,000多億元的稅收總量中佔比不大，但會越長越大，
同時有效引導人們的購房消費導向。

內地大城市中唯一沒有限購
黃奇帆指出，房產稅的實施只是抑制房價中的一

招，還需要其它政策配合，其中最重要的是抑制地價
的上漲，同時要控制高檔奢侈房的消費，以及確保供
需平衡，而限購只是一種過渡性行政調控手段。他續
稱，地方政府不能唯利是圖，只為短期收益抬高地
價，如果一個城市房價過高，自然會影響到投資環

境，長遠看對這個城市的經濟發展不利。政府就再拿
出一塊地，通過增加供給來控制地價，因此，重慶的
地價及房價在全國都排名靠後。
此外，還要嚴格控制高檔住房，通過差別化的稅

收，包括契稅、土地增值稅、交易稅等一系列稅收工
具增加成本，引導商品房市場的消費，以及要確保房
地產市場的供求平衡。

通過系列稅收工具壓樓價
黃奇帆介紹說，重慶市房地產的調控之所以見成

效，除房產稅發揮作用外，還有政府不炒地皮，公租
房建設起步早，商品房供求基本平衡，以及實施差別
化稅率等，因此，重慶市不需要出台限購政策。
從長遠來看，他認為，房產稅對房價的抑制作用有

一個較長周期，是法制化、市場化的舉措，而限購只
是一種短期的行政手段。他說，一旦房產稅全國推廣
抑制房價的效果開始顯現，限購令自然會逐漸淡出市
場。

房產稅推廣 限購令淡出
對於重慶市保障房建設的資金來源，黃奇帆表示，

未來五年重慶市將建設4,000萬平方米的公租房，約需
資金1,400億元，其中300億元用於土地投入，1,100億元
為建築成本。由於重慶市建設公租房的用地是政府儲
備用地，因此節省了300億元的土地開支，而1,100億元
的建築成本中，市政府拿出200億元，中央財政出資
100億元，其它的資金則是通過社會籌資解決，包括銀
行貸款300億元，保險機構融資250億元和央企融資250
億元。
至於如何償還這筆資金，黃奇帆算了一筆帳：4,000

萬平方米的公租房建好後，收取的租金足以應付約50
億元的借款利息；此外，公租房的配套設施用市場化
方式解決，也能取得相當一筆收入，五年後不僅能還
帳還有盈餘。

小啟：
根據上交所和深交所《關於2011年全年休市安排的通

知》，今年國慶節假期休市安排如下：10月1日（星期六）
至10月7日（星期五）為節假日休市；10月8日（星期
六）、10月9日（星期日）為周末休市。10月10日（星期
一）起照常開市。有關清算事宜，根據中國證券登記結
算有限責任公司的安排進行。

國資委主任王勇指出，這次將電網主
輔分離改革與中央企業佈局結構調整相
結合，實施電力設計、施工一體化重
組，是今年經濟體制改革的一件大事，
影響深遠、意義重大。本次改革是積極
應對電力市場變化，促進轉型升級的重
要舉措。改革重組後的兩家新公司形成
了完整業務鏈，總資產和營業收入均超
過千億元，在中央企業中的地位將明顯
提升，在行業發展中的影響力和帶動力
將顯著增強。

中國電建中國能建揭牌
新成立的中國電建和中國能建，是經

國務院批准、國資委屬下的國有獨資公
司。其中，中國電建由中國水利水電建
設集團公司、中國水電工程顧問集團公
司和國家電網公司、南方電網公司河
北、吉林、上海等14個省（區、市）公
司所屬輔業單位重組而成。中國能建由
葛州壩集團公司、中國電力工程顧問集

團公司和國家電網公司、南方電網公司
北京、天津、山西等15個省（區、市）
公司所屬輔業單位重組而成。
國資委披露的數據顯示，中國電建

2010年的營業收入達到1,600億元，資產
總額為1,960億元，在職職工數為20.27
萬人；中國能建2010年的營業收入達到
1,100億元，資產總額1,200億元，在職
職工數達到16萬人。

改變過去分散運營佈局
一直以來，國家電網和南方電網公司

輔業業務佈局分散，集約化程度不高，
多為地方子公司運營，直接制約其發
展。
接受本報採訪的專家表示，電網主輔

分離後，新的中國電建、中國能建成為
獨立的全資公司，有利於全國範圍內規
劃佈局電網建設，打破行業壟斷，推進
電力市場化，或促使呼籲多年的中國電
力體制改革「更上層樓」。

發改委能源研究所研究員吳鐘湖表
示，重組之後，中國電建、中國能建集
電力設計、施工於一身，專業化程度更
高，改變了過去分散運營的佈局，整體
實力大大提高，未來有望走出國門，邁
入國際化的大型公司行列。首任中國電

建董事長范集湘透露，新公司組建過
後，會構建母子公司的管理架構。中國
電力建設集團將通過中國水電上市平
台，不斷注入優質資產，最終實現中國
電力建設集團在資本市場上的整體上
市。

■歷時多年電網主輔分離改革終於邁出重要一步。 資料圖片

■黃奇帆預計明後兩年房產稅可能會在全國推廣，並
成為抑制房價上漲的一個長期調控工具。 資料圖片


